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   以下是商务及经济发展局局长邱腾华今日（七月十七日）出席第二届香港

出版双年奖颁奖典礼后会见传媒的谈话全文： 
  
记者：局长，最近各区有示威游行，有很多是针对游客经常去的地区，例如上水、

沙田，九龙城亦将会有示威游行，早前亦曾发生一些冲突。你认为这些示威游行

活动对旅游业的前景有何影响？酒店业表示入住率下跌，有导游亦表示因旅行团

减少而无工开，会否有措施帮助业界？ 
  
商务及经济发展局局长：香港是一个自由社会，无论是政府或社会，对于一些和

平表达意见的（游行），我们大家是尊重的，这亦是香港一直以来的传统；但当

这些游行事后演变为一些冲突或有使用暴力，我相信没有一个香港市民愿意见到，

更不希望有任何损伤，这无论对前线工作的警察，或在各区（营业）的商铺都造

成压力。我希望市民大众一方面支持和平表达（意见），另一方面需要正视一些

过分暴力的（行为），以及表达共同诉求，希望香港可以恢复为一个平静、和平

的社会。 
  
  就不同区域（关注）的不同议题，我看到昨日九龙城区议会就九龙城、土瓜

湾区的一些旅游问题提出（建议），这正好反映过去我们政府的不同部门与区议

会及业界可从合作和磋商之中寻找方法解决（问题）。过去两年，我们就旅游业

对地区的影响，通常有两项工作必然会做：一项是分流工作，另一项是做好管理

工作。 
  
  关于分流工作，香港是一个较小的地方，任何旅行团，若人数较多，难免会

对当区造成影响。若大家记得，在（港珠澳）大桥通车时，我们在东涌做了一些

分流工作，确实能减少影响；至于土瓜湾区，我们与业界、区议会人士合作和商

量后，亦能将旅行团分流到其他地方。我知道由下星期开始，一些「维港游」的

海上游览团可以使用经大家商议好的启德跑道公园码头作为上落点，以减少土瓜

湾区码头的人流压力。另外，区内的管理工作亦包括警方在交通方面的执法、运

输署增加（旅游巴）泊位，以至民政事务处在地区上的管理、与业界一同安排人

流和排队的管理等，这些方面都可透过更好的管理，以减少对市民的滋扰。 
  
  广泛来说，我们看到无论是外围的大经济环境，以至区域因素和香港自身的

发展情况，都令我们对经济产生担忧。我看到的几个数字，无论在贸易、零售和

货运方面都呈现负面的增长。今年首五个月的贸易数字（商品整体出口货量）已

经减少了约百分之四，零售方面首五个月的数字亦减少了百分之一点八，而货运



方面的跌幅则较为明显，今年首六个月（港口货柜吞吐量）减少了约百分之八。

这种情况亦包括旅游方面。三星期前，我与旅游业界坐下来讨论，当时大家预视

旅游前景（在报团人数或酒店入住率方面）可能会有百分之五至十的影响，但这

一两天酒店业和其他业界对于前景表示比以前更担心。我们要明白在中美贸易纠

纷下，全球经济的下行压力越来越明显。我们看到周边地区如新加坡，今年第二

季的经济增长接近零，因此我们会密切观察香港在第二季，以及未来两季的经济

情况。政府会继续与业界沟通，除了过往与商会就贸易纠纷作讨论外，在短期内

我们或会与不同业界，例如旅游业界、零售业界、物流业界等，去讨论在经济下

行情况下大家可如何合力做好防备的工作。我刚才列举的几个主要的行业，不论

是外贸、零售、旅游，以至是物流，都是香港就业方面的主要行业，我们需要加

紧留意，并及早讨论。 
  
  另一方面，我们希望逐步扩展为中小企提供的服务，过往我们推出了很多中

小企的计划，让很多人受惠。香港以中小企为主，但很多业界未必能够完全了解

他们可以申请基金作拓展业务用途，我们须做更多的推广活动，务求在经济下行

时，作好「防风」的准备。 
  
记者：零售协会表示昨日公布的零售数字是受近期示威活动的影响，但你刚才的

说法是否认为是中美贸易摩擦衍生出来的影响？ 
  
商务及经济发展局局长：我想我们面对的不单是大环境，亦有香港本身的情况。

在大环境之下，中美贸易纠纷确是对全球的经贸环境构成很大的负面因素，幸运

的地方是这一季内地的增长仍是在百分之六以上，但我们看到美国原本比较正面

的经济增长亦有所下调。而从区域来看，中美贸易情况对贸易及贸易引申的投资

环境的影响正逐步浮现，加上香港本身的情况，因此在我刚才列举的几个行业内，

都分别看到有负面的信息，这是我们必须着意及留意，并作好准备。 
  
记者：就着数字方面，有没有短期措施帮助中小企或市民就业？第二是「维港游」

观光船以启德作为上落客点是长期的措施，抑或是短期的做法，以缓和气氛？第

三是刚才在场有人展示示威的标语，你有什么感受？ 
  
商务及经济发展局局长：我开始时已提过，香港是一个自由表达意见的社会，市

民大众对政府的施政、香港的现况，都可用各种的方法表达。如果表达的方式是

和平的、不影响其他人的，我相信大家都可互相接纳，政府亦乐意继续听取社会

不同界别的意见，我们亦觉得在施政内有多方面可作改善。在我自己的范畴里面，

我会重新审视有没有一些原本决定要做，但都要再征询不同党派的意见，看看如

何可以做得更好的政策，亦希望透过政党去更加广泛谘询市民不同的意见。 
  



  就有关「上船」的问题，在过往大半年，一些「维港游」的旅行团比较多是

集中在某些区域，例如在九龙城区内某些非正式的码头上落。经过过往数个月我

们与业界、区议会和政府部门的商量，我们决定在启德跑道公园码头腾出地方（作

为码头）；而业界亦做了试行，发觉该地方是适合的；所以，由下星期开始，有

很多原本在土瓜湾区（码头上落）的「维港游」旅行团会转往一个正式的码头，

即我刚才说的启德跑道公园码头处，这可减少因为旅客上落造成的交通挤塞情

况。 
  
  至于刚才谈及广泛的数字，就措施方面，过往十八个月以来，我们因应外围

的环境已额外多做一些针对中小企的工作。我们辖下三个（应为两个）中小企的

基金，无论是针对与中小企有关的团体或个别企业，在过往一年多内增加的拨款

会达三十五亿元（有十亿元拨款尚待立法会财务委员会批核），即现时仍会「加

码」。最重要的是，这些基金可在两方面帮助中小企，一方面是开拓市场，对外

方面，在现时贸易壁垒分明的时候，找一些新兴和较有保证的市场；另一方面，

可令中小企本身的竞争条件更好，这方面往往是做一些升级转型、品牌建立的工

作，或帮它们做一些公司内的调整，一些中介机构如生产力促进局会为这些公司

在「工业 4.0」或「企业 4.0」方面做一些调整的工作。 
  
  这些正正是在经贸环境逆转，中小企要求存时必要的更新和改善，用一些配

对基金就更能帮助它们。我们会继续与业界商量，如有要「加码」的地方或需要

多做推广，我们会适切地去做，希望能令多一些中小企受惠。谢谢！  
 
完 
 
2019 年 7 月 17 日（星期三） 
香港时间 19 时 50 分 


